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https://www.100test.com/kao_ti2020/615/2021_2022__E8_B5_AB_

E5_B0_94_E4_BD_90_E6_c57_615058.htm 9月20日下午，国家

体育场（即“鸟巢”）的设计师之一德梅隆在首届中国国际

建筑艺术双年展上成为媒体关注的焦点，除了是因为他能来

北京参加这次建筑盛会以外，更多的是在于这位建筑大师在

北京的作品近来一直成为舆论质疑的对象。 德梅隆面对媒体

显得非常的低调，面对国家体育场的瘦身，德梅隆说，“很

多重要的项目，尤其是像‘鸟巢’这样的大型工程，常常需

要进行一些修改是很正常的，设计师对此早已习以为常，我

们会尽全力完成修改要求。” 他同时表示，“鸟巢”去掉顶

上的盖子并不会对设计师原先的理念造成挑战，“我设计的

国家体育场是以‘鸟巢’为原型的，去掉一些东西后，它看

上去还是一个鸟巢，不会有什么不同。” “鸟巢”诞生 赫尔

佐格与德梅隆可以说是一对“兄弟”。1950年他们同年出生

在瑞士巴塞尔城的时候，谁也没有料到他们今后将携手成为

荣获世界建筑最高荣誉普利茨奖的建筑师。从7岁起他们就结

伴度过小学、中学的时光。后来，他们共同在苏黎世完成了

建筑专业的学习，并合作开办了一家建筑设计事务所。 他们

把建筑设计事务所设在了家乡，他们将一个看似不起眼的铁

路信号站打造成了世界精品。那是一个不规则的立方体，铜

质的金属外表隐含着丰富的肌理，这无比简洁的一笔掀动了

人们无限的思绪。他们还是足球运动的爱好者，于是很多体

育场的老板们找来了，可是他们只愿给巴塞尔足球队设计主

场。他们说，他们只属于这支球队，他们是这支球队狂热的



球迷。此前曾设计了瑞士巴塞尔体育场及目前正在施工

的2006年德国慕尼黑世界杯足球赛体育场。 2003年4月赫尔佐

格与德梅隆与中国建筑师合作完成的“鸟巢”体育场方案，

在中国国家体育场的设计竞赛中被选定为2008年北京奥运会

主体育场。评委会是由来自5个国家的13名建筑大师和专家组

成的，其中包括获得2000年普利茨克奖的荷兰建筑师库哈斯

，“鸟巢”方案在最后评选中以8票赞成，2票反对，2票弃权

，1票作废，成为最后的实施方案。 中国国家体育场在奥运

会比赛时将容纳10万名观众，建成后可望成为世界上最大的

可开启屋顶的体育场。这个巨型体育场的外观如同树枝织成

的鸟巢，其灰色矿质般的钢网以透明的膜材料覆盖，其中包

含着一个土红色的碗状体育场看台，恰似北京故宫青灰色的

城墙内矗立着红墙垒筑的宏大宫殿，饱含东方式的含蓄美。 

德梅隆说：“这个体育场的整个结构的表现力，不仅可以告

诉人们哪里是入口，而且还能让人们产生丰富的联想。如有

人形容它是鸟巢等等。这可能是公众的印象。但实际上，我

们还可以把它解释成其他中国建筑上的东西，比如菱花隔断

、有着冰花纹的中国瓷器。它又像是一个容器，包容着巨大

的人群，这些都是中国的文化。” 他强调，这个建筑作品内

部没有一根立柱，它是以观众和运动员为中心的，观众能够

获得最佳的视野，运动员将得到最大的激励。由于建筑是由

纯粹的结构与透明的膜材料筑成，在有形与无形之中，观众

就自然地成为了建筑的一部分。而这个建筑起伏变化的外观

，又缓和了建筑物巨大的体量感，并赋予体育场以戏剧性和

震撼力的形体。 “鸟巢”减肥 2004年5月23日，巴黎戴高乐

机场候机厅的坍塌，惊动了许多中国人的目光。作为2008年



北京奥运会主会场的国家体育场，已在北京破土动工7个月，

有1800多根长38.3米、直径近1米的桩已被打入地下，按原来

的计划，到2006年底，这里将搭建出一个巨大的白色“鸟巢

”。 6月5日，中国工程院土木、水利与建筑工程学部召开会

议，有院士要求以全体学部院士的名义上书国务院，直

述2008年北京奥运会场馆设计中存在的问题。因为由求大、

求新、求洋而带来的安全与浪费问题，正在逐步成为2008北

京奥运会的场馆建设中的“硬伤”。尤其是当工程进入实质

的施工阶段时，突然发现要正常施工就需要做种种的修改工

作，这些问题不仅惊动了北京市的主要负责人，而且国务院

总理温家宝亲自做出指示：要勤俭办奥运。 两个月后的7月30

日，“鸟巢”悄然停工。但暂停显然并非全然因为确保安全

这个此前被报道为“获得一致好评”的恢宏建筑，突然被卷

入一场争论之中。直到8月底，“鸟巢”的中方设计主持人、

中国建筑设计研究院副总建筑师李兴钢才首次透露了已报审

批的“鸟巢”设计方案调整情况，并表示此次方案调整不会

损害“鸟巢”的艺术效果。 根据专家的反复研究论证，“鸟

巢”原设计方案中的可开启屋顶被取消，屋顶开口扩大，并

通过钢结构的优化，大大减少了用钢量，其安全系数也会得

以提高。面对“鸟巢”方案的修改，德梅隆认为虽然国家体

育场的方案做了一些调整，但我们称之为“鸟巢”的整体设

计风格和理念都没有动摇。“值得高兴的是，经过我的中外

方设计伙伴的努力，修改后的方案将和原来方案一样棒。不

过对我们而言，这种修改确实是一个巨大挑战。” 德梅隆认

为“这很正常，对一些重大工程方案做一些小的调整，这在

国际上是非常平常的事情，我们也习惯了做这方面的工作。



作为一个设计师，当这种变化发生时，他必须去适应，然后

全力以赴地投入到新任务中去。”1 100Test 下载频道开通，

各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


